

Año Internacional de la Agricultura Familiar encontrará a Bolivia con cerca de 150.000 productores inmersos

MIÉRCOLES, 11 DE DICIEMBRE DE 2013 09:40 | ESCRITO POR PIEB | NOTICIAS

El Año Internacional de la Agricultura Familiar, encontrará a Bolivia en 2014, con cerca de 150.000 pequeños productores inmersos en este tipo de producción y con capacidad de cubrir aproximadamente el 70 por ciento (%) de la demanda interna de alimentos del país, según la Coordinadora de Integración de las Organizaciones Económicas Campesinas (CIOEC).

El presidente de la CIOEC-Bolivia, Justino Loayza señaló que la declaración del Año Internacional de la Agricultura Familiar por las Naciones Unidas, es un reconocimiento al aporte importante que hacen los pequeños productores al mundo, para garantizar los alimentos de primera necesidad. La gestión fue encarada a través de los países del Mercado Común del Sur (MERCOSUR).

De acuerdo a los datos del Primer Censo Nacional de Organizaciones Económicas Campesinas, Indígenas y Originarias (OECA), realizado en 2008 por la CIOEC con el apoyo de la Cooperación Belga al Desarrollo, existían 778 organizaciones productivas afiliadas e inmersas en diferentes rubros, mientras que las proyecciones del ente matriz de los pequeños productores estima que para el 2014, habrán 1.500 organizaciones y más de 150.000 pequeños productores insertos en el modelo.

Mientras se esperan los resultados del Censo Nacional Agropecuario 2013, impulsado por el Gobierno, CIOEC considera que los datos de 2008 en cuanto a las proporciones de participación y asociatividad por sexo se mantendrán; es decir, un 59% mujeres y un 41% varones.

De acuerdo a la Organización de las Naciones Unidas para la Alimentación y la Agricultura (FAO), el 80% de las explotaciones agrícolas de América Latina y El Caribe son parte de la agricultura familiar, y este sector genera el 70% del empleo agrícola de la región.

Solo en los países del MERCOSUR, el sector involucra a 20 millones de personas directamente en los predios, y da empleo directo a cerca de 10 millones de personas.

Sin embargo, la FAO advierte también que hubo una contracción del gasto público en la agricultura en los países en desarrollo, sobre todo, en América Latina y El Caribe, por lo que será fundamental para sensibilizar a los gobiernos y a la opinión pública sobre la importancia y la contribución de la agricultura familiar a la seguridad alimentaria y a la producción de alimentos.

Justino Loayza afirma que a nivel nacional la incidencia de los pequeños productores fue fundamental para la aprobación de la Ley 338 de Organizaciones Económicas Campesinas, Indígena Originarias y de Organizaciones Comunitarias para la Integración de la Agricultura, y de la Ley 144 Productiva, Comunitaria y Agropecuaria, por las cuales, las OECA pueden acceder a recursos de las Gobernaciones y las Alcaldías.

Los recursos públicos según las prioridades de los pequeños productores dice que estarán destinados para la mecanización del agro, las semillas o la infraestructura para sistemas de riego y atajados.

Según el representante de los pequeños productores, el cambio climático afectó en los últimos años de manera importante a la agricultura de tipo familiar, que en algunos casos significó la pérdida de hasta el 95% de los cultivos agrícolas a consecuencia de los desastres naturales, por lo que es necesario seguir potenciando a los productores en estrategias de adaptación. “Tienen saberes ancestrales que les ayudan a enfrentar estas situaciones, pero se debe seguir trabajando en este tema”, afirma

Productores: Con tecnología para riego, el arroz costaría 50% menos

VIERNES, 13 DE DICIEMBRE DE 2013 09:31 | ESCRITO POR LOS TIEMPOS | NOTICIAS

La falta de agua es la principal limitación para los productores arroceros de Santa Cruz, tanto que los 10 bolivianos que actualmente cuesta el kilo en el mercado rebajarían a 5 si contaran con tecnología para riego, declaró la presidenta de la Federación Nacional de Cooperativas Arroceras (Fenca), Salomé Tupa.

Durante un recorrido hecho por este medio a zonas agrícolas de Santa Cruz, Tupa explicó que el 90 por ciento de los 5 mil productores de arroz asociados a Fenca cultiva arroz de secano, es decir que dependen solamente de las lluvias para el riego, y sólo 10 por ciento trabaja con tecnología de riego “que está en manos de los (productores) japoneses”.

Añadió que la tecnología para el riego se hace inaccesible para la mayoría de los productores porque requiere “muchísima infraestructura” y señaló que para implementarla se necesita aproximadamente 1.000 dólares por hectárea.

Tupa informó que, según información ofrecida por el Gobierno, se dispone de fondos para implementar proyectos de riego.

“Hemos visitado (a representantes del Gobierno) y ahora tenemos que trabajar con los productores para que den 20 por ciento como aporte”, señaló.

La falta de agua para riego, además de otros problemas que aquejan al sector como los precios, ocasionó que el rendimiento de la producción bajara este año en 30 por ciento con relación al del año pasado.

“Sólo podremos garantizar el abastecimiento y el rendimiento de la producción cuando tengamos sistema de riego”, dijo Tupa.

Detalló que en la temporada 2012-2013 la superficie sembrada llegó a 116.000 hectáreas, lo que significa 300.000 hectáreas menos que la superficie sembrada en la temporada 2011-2012.

Las zonas arroceras de Santa Cruz son San Pedro, Santa Rosa, San Julián, San Carlos, Yapacaní y Guarayos, donde se siembra el 70 por ciento de la producción nacional de arroz.

El mercado interno nacional consume 460.000 toneladas anuales de arroz blanco pelado, pero la producción deficitaria alcanza sólo a 288 mil toneladas.

Producción sin incentivos

La presidenta de Fenca, Salomé Tupa, dijo que la baja producción de arroz se debe a varios factores, entre ellos los fenómenos climáticos como las inundaciones y sequías; pero también a la falta de incentivos, como facilidades para exportar los excedentes.

Estos factores, añadió, son los que contribuyeron a que decenas de asociados dejaran de sembrar arroz para migrar a otros cultivos más rentables como la soya.

Ese déficit en la producción, dijo Tupa, es aprovechado por los comerciantes mayoristas, quienes a mediados de este año habrían introducido de contrabando grandes volúmenes de arroz procedente de Argentina, Brasil y Perú.

Refirió que los contrabandistas llegaron al extremo de llevar el arroz extranjero para mezclarlo en los ingenios con el arroz nacional para que pase desapercibido.

“Como no hay ningún control, nadie sabe en qué condiciones está llegando ese arroz, porque nadie hace ningún análisis sanitario”, añadió

Producción de carne sube un 3 por ciento este año

JUEVES, 12 DE DICIEMBRE DE 2013 10:10 | ESCRITO POR EL DÍA | NOTICIAS

El sector ganadero este año ha crecido en un 2,5% en producción de carne y en 3% en cuanto a las unidades de cabeza de ganado a nivel nacional. Santa Cruz es el principal productor que contribuye a la seguridad alimentaria del país con un 50% en el abastecimiento del consumo interno.

Un resultado con cifras. Según la Federación de Ganaderos de Santa Cruz, Fegasacruz, el departamento, este año ha producido alrededor de 109 mil toneladas métricas (TM) de carne.

A nivel nacional la producción llega a 217 mil TM, de los cuales el consumo interno ha alcanzado a 202 mil TM de carne. "Pese a las dificultades como los avasallamientos y los casos de abigeato (robo de ganado) que hemos sufrido, los logros conseguidos han sido positivos", argumentó Juan Carlos Peredo, Presidente de Fegasacruz.

Sin embargo, el crecimiento en cuanto a producción de carne, el 2012, fue de 212 mil TM con un promedio de crecimiento respecto al 2011 del 3%.

Una exportación que crece. Este sector a partir del 2014 apuesta, no solo a seguir incrementando el hato ganadero en tres veces más, sino a crecer en la producción de carne y enfatizar la exportación con 10 mil TM. "Estamos seguros que cerraremos el año con 15 mil TM de excedente de carne, lo cual nos permitirá pensar en nuevos mercados como la China", reflejó Peredo.

Los ganaderos piden al Gobierno Central, mayor seguridad jurídica ante la amenaza permanente de los avasallamientos y el abigeato, hecho que se han constituido en un serio problema sobre todo en el departamento de Santa Cruz.

Sólo 7 empresas, de 48, elaboran sal con suficiente yodo

JUEVES, 12 DE DICIEMBRE DE 2013 06:58 | ESCRITO POR PAGINA SIETE | NOTICIAS

El consumo de sal sin yodo causó el rebrote del bocio en Bolivia. Sólo siete empresas reúnen las condiciones para el expendio del producto. El Ministerio de Salud, junto a las intendencias municipales, intensificará la clausura de empresas ilegales.

"En 1996, Bolivia se declaró libre de bocio (una enfermedad que aumenta el tamaño de la glándula tiroidea, esto se visibiliza como una hinchazón de una parte del cuello); pero debido al consumo de sal sin yodo, se observó el rebrote de esta enfermedad en el país", resaltó la responsable de Control de Calidad de Alimentos del Ministerio de Salud, Sheyla Coca.

Resaltó que las regiones donde más casos de esta enfermedad se registraron son Oruro y Tarija. Debido a ello -añadió- el ministerio realiza evaluaciones trimestrales a las empresas salineras para ver si cumplen o no los estándares requeridos.

El rango de valores de yodato potasio debe ser de 40 a 80 partes por millón; es decir, que un kilogramo de sal debe contener de 40 a 80 miligramos de yodo. Sin embargo -según el responsable de la Fortificación de Alimentos, Armando Villamil-, algunas empresas elaboran sal con sólo 20 miligramos de yodo.

Durante la última evaluación se evidenció que sólo siete empresas de las 48 que existen en el país cumplen con esos parámetros. Las marcas aprobadas son: Condorito, Delisal, El Salerito, Lobos, Maguita, Super Sal Salud y Salsita.

"Pedimos a la población tomar en cuenta estas marcas para comprarlas. Es importante cuidar su alimentación; este micronutriente es importante para su salud", indicó Coca.

La falta de yodo en la sal provoca también el retraso mental en los niños y abortos en las mujeres en estado de gestación.

Villamil aseguró que se intensificarán los controles en los mercados en coordinación con los nueve servicios departamentales de salud (SEDES) y los gobiernos municipales.

De acuerdo con Coca, las intendencias municipales deberán decomisar los productos que no cumplan los requerimientos "porque no pueden poner en peligro la salud". Anunció que acudirán a las empresas donde se elaboran esos productos para clausurarlas. "No dejaremos sin protección a la población".

Marcas acreditadas

Empresas Las siete empresas acreditadas por Salud son: Condorito, Delisal, El Salerito, Lobos, Maguita, Super Sal Salud y Salsita.

Bocio Es un mal provocado por el hipertiroidismo que se visibiliza con un tumor en el cuello. Se evita con yodo.

Consecuencias La falta de yodo provoca también retraso mental y abortos